

THEOLOGICUM

Faculté de Théologie et de Sciences Religieuses

CHEMINS DE BIBLE

Lire la Bible avec les questions d'aujourd'hui

6 VENDREDIS DE 9H30 À 17H

DE NOVEMBRE 2024 À MAI 2025

Cycle complet ou à la carte

En présentiel ou en ligne

Institut Catholique de Paris

21 rue d'Assas 75006 Paris

inscription : voir modalités en dernière page

www.icp.fr



ICP
INSTITUT
CATHOLIQUE
DE PARIS

L'esprit grand ouvert sur le monde



Chemins de Bible

Lire la Bible avec les questions d'aujourd'hui

Une découverte du corpus biblique à partir de questions contemporaines

Le monde, l'Église traversent une période de multiples incertitudes ; celle-ci mettent au défi nos existences individuelles et collectives.

La Bible, écrite il y a plus de 2 000 ans, peut-elle nous aider à mieux appréhender nos questions et à voir se dessiner des pistes d'actions ?

Comment mettre notre expérience religieuse et spirituelle en résonance avec celle dont les textes bibliques sont porteurs ?

Les six journées de ce parcours d'initiation seront chacune consacrées à une question actuelle.

A chaque fois, un parcours dans les textes des deux testaments permettra de découvrir la façon dont nos questions renouvellent la lecture des textes et dont ceux-ci nous aident à penser différemment nos situations contemporaines.

L'enseignement et les travaux de groupe permettront de **s'initier à la pratique de l'exégèse biblique**, c'est-à-dire à une manière de lire respectueuse des textes dans leurs **dimensions historiques, littéraires et théologiques**.

A l'issue de ces journées, vous pourrez :

- **Entrer dans une lecture méthodique** qui prenne en compte la complexité des textes, leur variété littéraire et leur histoire.
- **Repérer la fécondité des textes** dans la culture et la tradition chrétienne en particulier.
- **Mettre en place les conditions de possibilité d'un dialogue** entre les textes et les questions actuelles, en évitant les pièges, les raccourcis et les fausses transpositions.

15 NOVEMBRE 2024

« Tout ceci arriva pour que fût accompli ce qui fut dit par le Seigneur à travers le prophète... ». L'accomplissement des Écritures.

Le Nouveau Testament, et notamment l'évangile de Matthieu, donne à entendre que le Christ accomplit les Écritures.

Comment comprendre cette affirmation ? Car l'accomplissement des Écritures ne peut se comprendre comme la simple réalisation de ce qui était écrit, ni comme la substitution de l'Ancien par le Nouveau Testament.

Il est donc proposé de chercher à comprendre ce que signifie « accomplir », ce qu'élabore l'évangile de Matthieu à partir des citations des Écritures et ce que cela met en jeu dans la lecture de la Bible et pour la foi chrétienne.

Sophie Ramond



13 DECEMBRE 2024

Mettre le travail à sa juste place

Le travail est une réalité importante dans la vie quotidienne des auteurs de la Bible.

Ceux-ci développent cependant un discours nuancé sur la place qu'il tient dans l'existence. Ils savent qu'il est nécessaire, qu'il peut être le lieu d'une croissance humaine, économique et spirituelle. Mais héritiers d'une mémoire habitée par une expérience fondatrice de servitude, ils n'ignorent pas que le travail peut aussi déshumaniser.

D'un testament à l'autre, ils se rejoignent dans une réflexion sur la juste place à accorder au travail et sur le réseau de valeurs associé à cette modalité d'action sur le monde.

Béatrice Oiry



En partenariat avec les
Semaines Sociales de France,
« Pourquoi allons-nous
travailler ? » www.ssf-fr.org

12 octobre 2024 : ICP campus de Reims
23-24 novembre 2024 : ICP campus de Paris.

24 JANVIER 2025

Sommes-nous condamnés au « tout contractuel » ? La réponse de la Bible.

L'univers des contrats semble avoir envahi notre espace social.

A côté des contrats commerciaux qui ont fait basculer une multitude de biens et de services dans le marché, des lois et des règlements de plus en plus nombreux assignent à chacun son rôle de contribuable et d'agent du système.

Or, il existe d'autres manières d'échanger, plus propres à faire respirer le lien social.

La Bible offre diverses figures inspirantes d'une « économie de la gratuité ». Les décrypter peut nous permettre d'animer à notre tour, dans un contexte bien différent, marqué par la modernité, des modèles alternatifs au « tout commercial » et au « tout règlementaire ».

Jean-Marc Liautaud



7 MARS 2025

Les animaux, chemins d'accès vers Dieu à travers la Bible

S'il est vrai que les humains sont créés à l'image de Dieu et sont instaurés gérants de la création, qu'en est-il des animaux souvent considérés comme de simples outils de production ou des biens de consommation à travers les âges ?

Une lecture attentive des textes bibliques montre pourtant qu'ils sont présentés, à différents titres, comme de véritables chemins d'accès vers Dieu qui n'hésite pas à les envoyer en mission ou à les montrer en exemple, comme nous proposons de le découvrir.

Catherine Vialle



4 AVRIL 2025

« Les saintes du scandale » : Tamar, Rahab, Ruth, Bethsabée et... Marie

Cinq femmes figurent dans la généalogie de Jésus selon l'évangile de Matthieu.

Les raisons pouvant expliquer leur mention au début de l'évangile ont fait couler beaucoup d'encre. Trop souvent, on ne retient que le comportement jugé scandaleux des quatre premières d'entre elles : l'acte de prostitution de Tamar qui est aussi le métier de Rahab, l'origine étrangère de Ruth et l'adultère de Bethsabée.

Mais, n'est-il pas réducteur de s'arrêter à une interprétation moralisante ?

Nous relirons à frais nouveaux les récits concernant ces femmes de l'Ancien Testament tout en faisant le pari que l'évangéliste Matthieu poursuit un objectif véritablement théologique : mettre en lumière l'extraordinaire nouveauté qui surgit par Marie.

Emanuelle Pastore



16 MAI 2025

« L'iniquité dévastera la terre entière » (Sg 5,23). La Bible et le problème du mal

Le mal, sous ses multiples formes, est omniprésent.

Qu'il soit moral ou physique, ses ramifications sont si étendues que nous avons souvent le sentiment d'être dépassés collectivement par cette situation. L'histoire d'Israël est bien sûr marquée par cette expérience et la littérature biblique propose des pistes pour aborder le problème : d'où vient le mal ?

Comment le reconnaître, le combattre, s'en libérer ?

En examinant la manière dont les textes tentent de répondre à ces questions, nous pourrions du même coup approfondir notre compréhension du salut.

Stéphane Beauboeuf



Intervenants

Sophie Ramond

Professeure H.D.R. au *Theologicum* - Faculté de Théologie et de Sciences Religieuses de l'Institut Catholique de Paris, enseignante-chercheuse en exégèse biblique, directrice de l'ELCOA - École des Langues et Civilisations de l'Orient ancien. Responsable de l'équipe de recherche « Bible et Littératures antiques » au sein de l'Unité de recherche de l'ICP.

Béatrice Oiry

Professeure, enseignante-chercheuse en exégèse biblique au *Theologicum*. Elle y dirige le département Écriture Sainte. Ses recherches portent notamment sur les sujets suivant : Pentateuque, Historiographie, Causalité, Temporalité, Création, Théologie biblique.

Jean-Marc Liautaud

Docteur en théologie, formateur et accompagnateur spirituel au sein du mouvement *Fondacio*.

Catherine Vialle

Docteur en théologie, responsable pédagogique des certificats et du diplôme universitaire en études bibliques et en études animales à l'Université Catholique de Lille

Emanuelle Pastore

Laique consacrée de *Regnum Christi*. Enseignante en exégèse biblique au *Theologicum* - Faculté de Théologie et de Sciences Religieuses, déléguée générale de l'Institut des Sciences Bibliques (ICP).

Stéphane Beauboeuf

Maître de conférence, enseignant-chercheur en Écriture Sainte au *Theologicum*, membre de l'Unité de Recherche de l'Institut Catholique de Paris «Religion, Culture et Société» (EA 7403) responsable du Diplôme Universitaire d'Initiation à la Bible.

Ils ont apprécié, ils témoignent

Anne

Si l'on pense que la Bible est un beau livre mais qu'elle n'a plus sa place dans les débats de société en 2023, cette formation, proposée par l'ICP, démontre le contraire.

A partir de problématiques actuelles comme les **relations de l'homme avec la terre, la place des femmes dans l'Église**, celle du sacré dans la modernité etc. ces journées, qui tout au long de l'année ont traversé l'Ancien et le Nouveau Testament, me provoquent désormais à lire la bible à plusieurs voix, pour continuer à chercher qui est le Dieu de Jésus-Christ et quel est son projet pour la création tout entière.»

Jennifer

Les textes bibliques **questionnent, déplacent, provoquent...** Les temps d'ateliers et les temps de pauses sont autant d'espaces permettant aux participants de formuler la manière dont la Bible vient personnellement nous questionner.

Vivre la formation en groupe c'est également rendre possible la naissance de projets entre les participants : « comment allons-nous transmettre ce que nous avons reçu ? » Une catéchiste a partagé : « j'avais une rencontre de jeunes juste après une des journées Bible et j'ai été étonnée de voir comment je pouvais **puiser spontanément dans ce que je venais de recevoir pour nourrir l'échange** avec les jeunes. »

Régine

Lors de l'annonce du parcours "Chemins de Bible", le diocèse de St Brieuc a décidé de proposer de le suivre en groupe. 20 personnes ont participé à tout le parcours, 8 sont venues à quelques journées. Le groupe était très varié : certains avaient déjà suivi des cours de Bible de niveau universitaire, d'autres non ; la plupart étaient en **mission pastorale** mais il y avait aussi des **enseignants** et des **retraités**. Les temps d'atelier étaient organisés sur place.

Cette formation a été très appréciée : **qualité des interventions, partage dans les groupes** mais aussi dans les temps de pause, diversité du groupe. En fait on a la richesse d'une formation locale avec les échanges, l'accompagnement de proximité, une dimension diocésaine et la richesse d'une offre de grande qualité.

Nathalie et Dominique

Le parcours nous a donné l'occasion de nous retrouver une fois par mois pour vivre ensemble des enseignements, des temps d'échanges et des temps de convivialité. Lors des ateliers, nous nous rendions compte que nous ne travaillions pas tous les textes bibliques de la même façon. Ils nous ont permis d'échanger sur les différentes méthodes de recherche.

Nous avons aussi constaté que, malgré tout, nous nous rejoignons sur le contenu, sur notre manière de comprendre les textes. Cette formation a été riche aussi par ses enseignements qui nous ont permis de consolider nos connaissances.

Chemins de Bible

Lire la Bible avec les questions d'aujourd'hui

Tarifs auditeur libre :

Cycle complet : 360 € / 260 € (partenaires) / 120 € (étudiant ou bénéficiaire des minimas sociaux)

Une journée : 80 € / 60 € (partenaires) / 30 € (étudiant ou bénéficiaire des minimas sociaux)

Tarifs cycle complet avec validation des enseignements :

Tarif normal : 460 €

Membre d'un partenaire du cycle : 360 €

Inscription : <https://cheminsdebible3.eventbrite.fr>

Partenaires



LACROIX



Prier



infos pratiques

Entrée par le 74 rue de Vaugirard 75006 Paris
premiercycle.theologicum@icp.fr • 01 44 39 52 58
icp.fr/theologicum